
S.Perdiguero CEUTA

–La ponencia con la que usted
participa hoy en las VII Jornadas
Jurídicas de Ceuta versará sobre
la incidencia del Derecho de la
Unión Europea en la Ley de Enjui-
ciamiento Criminal (LeCrim),
¿cuáles son las principales in-
fluencias?
–La creciente incidencia del Dere-
cho de la Unión Europea en los dere-
chos nacionales se ha concretado en
2015 a través de varias reformas de
la Ley de Enjuiciamiento Criminal.
Estas reformas han servido para ele-
var los estándares comunes de pro-
tección de los derechos en sede pro-
cesal, especialmente los derechos
de los detenidos. 
–Recientemente han entrado en
vigor las reformas del Código Pe-
nal y la LeCrim, ¿cómo afecta la
reforma de esta última al ejerci-
cio del abogado?
–Las reformas de las Leyes de Enjui-
ciamiento Criminal y Enjuiciamien-
to Civil introducen novedades como
los límites a la instrucción, las medi-
das contra la ‘pena de telediario’ o la
eliminación del papel en los juzga-
dos. Cuando se aprobaron estas re-
formas en octubre del año pasado,
el Consejo General de la Abogacía
Española reclamó participación y
diálogo para lograr una solución
consensuada entre el Ministerio de
Justicia y todos los profesionales ju-
rídicos, incluidos los abogados, y
dar respuesta a las demandas de los
ciudadanos que reclaman una ma-
yor agilidad en los procedimientos
judiciales. 

Ahora bien, esa agilidad tiene que
contribuir a que se haga una mejor
justicia. No tiene sentido implantar
una reforma sin los medios necesa-
rios para que se lleve a cabo. Los
propios fiscales están diciendo que
no podrán revisar todas las causas
pendientes en plazo porque no tie-
nen medios para hacerlo, y eso pue-
de derivar en impunidad, lo que se-
ría terrible.

En cuanto a la reforma del Código
Penal, en todas las alegaciones pre-
sentadas por la Abogacía durante su
tramitación se manifestó que la pri-
sión permanente, sea revisable o
no, es contraria a los artículos 10, 15
y 25 de la Constitución.

La Abogacía debe ser oída en la
elaboración de las leyes. Nosotros
conocemos la realidad de la Admi-
nistración de Justicia, de los tribu-
nales, conocemos todas sus caren-
cias y debilidades, y sus fortalezas, y

en ese sentido podemos aportar
mucho. Las reformas legislativas
deberían haberse consensuado,
tanto las que afectan directamente a
los abogados, como el ejercicio del
derecho de defensa, como las que
afectan a los ciudadanos en general,
que en realidad son lo mismo.
–La abogacía es una profesión li-
gada al constante cambio y reci-
claje, pero ¿cómo están afrontan-
do los abogados la llegada de las
nuevas tecnologías a la actividad
judicial? ¿Confían en que poco a
poco se solventen las incidencias
tecnológicas existentes en la pro-
gresiva implantación de la NOJ
en España?
–El Consejo de la Abogacía ha apos-
tado firmemente por la implanta-
ción de las nuevas tecnologías en la
justicia. Prueba de ello es el expe-
diente electrónico de Justicia Gra-
tuita, el único electrónico realmen-
te que funciona en toda la adminis-
tración de Justicia y que se ha hecho
gracias a la Abogacía. En cuanto a la
implantación del papel cero y Lex-
net, es verdad que está costando un

poco y que ha tenido algunos tropie-
zos iniciales. Pero el mundo de la
justicia debe alejarse ya de esa ima-
gen decimonónica y arcaica. No
puede entenderse una sociedad ale-
jada de la tecnología y por lo tanto la
justicia tampoco debería estarlo.
Naturalmente para ello hacen falta,
como siempre, medios y formación
de los profesionales. 
–Desde el CGAE y el gremio en
general se han mostrado contra-
rios a la implantación de la Ley de
Tasas Judiciales, a pesar de los
últimos cambios introducidos el
año pasado, ¿mantienen que se
retire completamente esta ley?
–La Abogacía en su conjunto se opu-
so a las tasas desde antes incluso de
que se aprobara la Ley. No podía-
mos consentir que se pusieran obs-
táculos al derecho a la tutela judicial
efectiva. Es decir, a que todos los ciu-
dadanos pudieran reclamar legíti-
mamente sus derechos en los tribu-
nales. Precisamente en el momento
en el que la crisis económica estaba
teniendo mayor impacto en la socie-
dad. Toda la Abogacía unida, junto

con otros operadores jurídicos, sin-
dicatos y organizaciones de consu-
midores conseguimos que se dero-
garan para las personas físicas. Y he-
mos pedido que se derogue la ley en
su totalidad porque aún se mantie-
nen las tasas para PYMES y ONG. Ya
se han llevado a cabo distintas ini-
ciativas parlamentarias para su de-
rogación y es una de las cosas que
pediremos al nuevo gobierno.
–Recientemente usted ha critica-
do duramente el acuerdo sobre
refugiados entre la UE y Turquía,
precisamente porque se priva a
estos ciudadanos de solicitar el
asilo al que tienen derecho. ¿Será
posible revertir esta situación?
–La Unión Europea está fundada so-
bre los valores de respeto a la digni-
dad humana, libertad, democracia,
igualdad, Estado de Derecho y res-
peto a los derechos humanos, in-
cluidos los de las minorías. Al insti-
tuir la ciudadanía de la Unión y cre-
ar un espacio de libertad, seguridad
y justicia, sitúa a la persona en el
centro de su actuación. Y sin embar-
go, en la respuesta de Europa con

los refugiados, esos valores funda-
cionales se están ignorando. Des-
pués de las dos Guerras Mundiales,
parecía que Europa había aprendi-
do la lección. Y se dotó de normas le-
gales que garantizaran el asilo a las
personas que huyen de la guerra o la
persecución. Sin embargo, Europa,
cada uno de los países que forman la
Unión, están vulnerando esas leyes.
El acuerdo entre la UE y Turquía es
la máxima expresión. Y creo que la
propia supervivencia de Europa es-
tá en juego. Si no se afianzan esos
valores, si no se refuerza el estado
de Derecho, si Europa no se respeta
a sí misma, corremos el riesgo de
vuelta de los totalitarismos, como
estamos viendo ya en muchos paí-
ses con el auge de partidos xenófo-
bos y extremistas. 
–Estas críticas están también
muy vinculadas a la situación vivi-
da en las ciudades de Ceuta y Me-
lilla, en tanto a las llamadas ‘de-
voluciones en caliente’ que tam-
bién han criticado desde el CGAE,
en especial, desde la reforma de
la Ley de Seguridad Ciudadana.
¿Ve usted voluntad política en co-
rregir esa disposición de la Ley
que introduce la figura del ‘recha-
zo en frontera’?
–Lo criticamos porque con las devo-
luciones en caliente también se vul-
nera la legislación internacional.
No se puede expulsar a una persona
sin escucharle, sin comprobar si
puede ser solicitante de asilo, sin un
abogado que le informe de sus dere-
chos. Y lo que es aún más intolerable
es que se intente legalizar esta situa-
ción de manera un tanto subrepti-
cia, sin debate, introduciendo una
modificación en una ley que en
principio no tiene nada que ver. Es-
pero del próximo gobierno un cam-
bio en este sentido. 
–Por último, me gustaría pregun-
tarle por el estado de salud de la
abogacía en Ceuta (si la conoce) y
a qué retos se enfrenta el gremio
en los próximos años.
–La abogacía en Ceuta no es dife-
rente a la del resto. Se enfrenta a los
mismos retos y a los mismos proble-
mas que los demás abogados y abo-
gadas de otros lugares de España.
Pero sí quiero resaltar la magnífica
labor que hacen los 123 abogados y
abogadas del Turno de Oficio de
Ceuta, la mayoría de ellos inscritos
también en el Turno de Extranjería.
La peculiaridad de Ceuta, como
frontera, obliga a estos abogados y
abogadas a una gran especializa-
ción y a estar preparados para aten-
der cualquier eventualidad relacio-
nada con la inmigración y con la si-
tuación de personas en situación
muy vulnerable.

Por lo demás, los retos son los
mismos: actualización constante,
formación, especialización y gran
exigencia deontológica. Abogacía
debe ser sinónimo de excelencia
profesional y hacia ella debemos di-
rigir nuestros esfuerzos en todas
partes.

ABOGACÍA.ES

Victoria Ortega, presidenta del Consejo General de la Abogacía Española.

“La Abogacía debe ser oída en
la elaboración de las leyes”

● Victoria Ortega abre hoy las ponencias de las Jornadas Jurídicas a las 9:00 horas ● Sobre la
abogacía ceutí, destaca la labor de los letrados del Turno de Oficio y su alta profesionalidad

VICTORIA ORTEGA BENITO. PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL DE LA ABOGACÍA ESPAÑOLA

No tiene sentido
implantar una reforma
sin los medios
necesarios para que
se lleve a cabo”

El mundo de la
justicia debe alejarse
ya de esa imagen
decimonónica y
arcaica”

Si Europa no se
respeta a sí misma,
corremos el riesgo de
vuelta de los
totalitarismos”
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